
Задание 12. Правописание личных окончаний глаголов и суффиксов 

причастий.  

(Подготовила: учитель русского языка и литературы Ягодина И.Д. (МБОУ 

Гимназия № 16, ГО Мытищи)). 

 

Укажите варианты ответов, в которых в обоих словах одного ряда 

пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов. 

1) (они) бор…тся, кол…щий 
2) (колёса) крут…тся, стел…щийся 
3) (волны) плещ…тся, (дети) леп…т 
4) Дремл…щий, отча…нный 
5) (все) смотр…т, ненавид…щий 
Ответ ____________ 

1) (они) борЮтся, колЮщий 
2) (колёса) крутЯтся, стелЮщийся 
3) (волны) плещУтся, (дети) лепЯт 
4) ДремлЮщий, отчаЯнный 
5) (все) смотрЯт, ненавидЯщий 
Ответ 1, 5 

 

Что нужно повторить?! 

- Правописание личных окончаний глаголов 

- Правописание суффиксов причастий 

 

Правописание личных окончаний глаголов 

 

 



Все слова, образованные от 11-ти глаголов – исключений 2 спр. при помощи 

приставок, также относятся к этому спряжению: видишь – увидишь, терпят – 

вытерпят. 

NB! Самыми частотными словами, в которых выпускники делают ошибки, 

являются следующие: 

Реять, веять, сеять, блеять, хаять, маяться, затеять, кашлять, каяться, лелеять…– 

это глаголы I спряжения (-ЯТЬ-). Значит в 3-м лице множественного числа будет так: 

реЮТ, веЮт, сеЮТ, блеЮТ, хаЮТ, маЮТся, затеЮТ, кашляЮТ, каЮТся, 

лелеЮТ. 

 

В русском языке есть разноспрягаемые глаголы, потому что они имеют 

окончания обоих типов. Это глаголы хотеть, бежать, а также есть, дать, создать. 

 
Все перечисленные выше правила относятся к глаголам, употребленным в 

форме изъявительного наклонения. Если же глаголы стоят в форме повелительного 

наклонения, то во 2-ом лице мн.ч. они пишутся одинаково независимо от спряжения 

и имеют на конце –ИТЕ. 

Пр. Выйдите сюда. (П.Н.) – Когда вы выйдете, то услышите пение птиц. 

(И.Н.) 

 

 



 

Правописание суффиксов причастий 

Причастия образуются от глаголов, поэтому их написание зависит от того, к 

какому спряжению относится производящий глагол.  

 
Как выполняем задание 

1. Вам предлагается 5 слов с пропущенными буквами. Нужно выписать слово с 

буквой Е или И. Поэтому начните работу с определения того, к какой части речи 

относится каждое слово.  

2. Далее необходимо определить, в какой морфеме пропущена гласная. Если в 

окончании, то вспомните правописание окончаний глагола, которые зависят от 

спряжения. 

3. 3. Очень важно еще обратить внимание на вид предложенного в задании слова, 

потому что иногда глаголы в видовой паре могут относиться к разным 

спряжениям, например: объявлять (глагол несовершенного вида) – объявляЮТ, 

объявить (глагол совершенного вида) – объявЯТ. 

 

NB! В глаголах прошедшего времени перед суффиксом -Л- пишется та же 

гласная, что и в неопределённой форме перед –ТЬ: приклеИть – приклеИл, растаЯть – 

растаЯл. 

4. Если буква пропущена в суффиксе причастия, то определите, во-первых, 

действительное оно или страдательное и, во-вторых, какого оно времени. Вас будет 

интересовать написание гласных в суффиксе или перед ним. 

5. Запомните, что у страдательных причастий прошедшего времени есть 

суффиксы –ЕНН- и –НН-. 



При помощи суффикса –ЕНН- образуются причастия от глаголов, 

оканчивающихся на –ИТЬ и –ЕТЬ: 

увидЕТЬ – увидЕННый, выстроИТЬ – выстроЕННый. 

Суффикс –НН- образует причастия от  глаголов, оканчивающихся на –АТЬ, -

ЯТЬ: 

угнАТЬ - угнаННый, засеЯТЬ – засеяННый. 

Перед суффиксом причастия –НН- пишется та же гласная, что и в Н.Ф. глагола 

перед –ТЬ. 

NB! Самыми частотными словами, в которых выпускники делают ошибки, 

являются следующие: 

Бороться, стелить, молоть, дремать – от этих глаголов I спряжения образуются 

действительные причастия с суффиксами –УЩ-, -ЮЩ-: борЮЩийся, стелЮЩий… 

Строить, клеить, дышать, видеть, тащить – от этих глаголов II спряжения 

образуются действительные причастия с суффиксами     -АЩ-, -ЯЩ-: строЯЩий, 

дышАЩий, клеЯЩий. 

 

  



Тренируемся. 

Укажите варианты ответов, в которых в обоих словах одного ряда 

пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов. 

 

1. 1) попробуЕшь, называЕмый 

      2) (люди) мечУтся, ищУщий клад 

      3) добавИшь, освещаЕмый 

      4) положИшь, незабываЕмый 

      5) (цвета) выгорЯт, грохочУщий 

Ответ: 1, 2 

 

2. 1) срубИшь, независИмая 

2) (вы) верИте, извлекаЕмый 

3) затеЕшь, невидИмый 

4) (зайцы) прячУтся, шепчУщий 

5) (вы) клеИте, опекаЕмый 

Ответ: 1,4 

3. 1) утешАт (друзья), таЮщие льды 

2) (поварА) жарЯт, видЯщий 

3) (друг) выручИт, расходуЕмый 

4) (собаки) лаЮт, стелЮщийся 

5) загораЕшь, независИмый 

Ответ: 2,4 

 

Игра «Сапёр» 

Задания 4,5 из книжки.   

зависИвший, заклеИшь, уволЕнный, постелЕшь, затмеваЕм, умоЕшься, 

повоюЮт, проверЕнный, надеЕшься, видИмый…. 
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Памятка! Как выполняем задание 
1. Вам предлагается 5 слов с пропущенными буквами. Нужно 

выписать слово с буквой Е или И. Поэтому начните работу с определения 
того, к какой части речи относится каждое слово.  

2. Далее необходимо определить, в какой морфеме пропущена 
гласная. Если в окончании, то вспомните правописание окончаний глагола, 
которые зависят от спряжения. 

3. Очень важно еще обратить внимание на вид предложенного в 
задании слова, потому что иногда глаголы в видовой паре могут 
относиться к разным спряжениям, например: объявлять (глагол 
несовершенного вида) – объявляЮТ, объявить (глагол совершенного 
вида) – объявЯТ. 
 
NB! В глаголах прошедшего времени перед суффиксом -Л- пишется та 

же гласная, что и в неопределённой форме перед –ТЬ: приклеИть – 
приклеИл, растаЯть – растаЯл. 

4. Если буква пропущена в суффиксе причастия, то определите, во-
первых, действительное оно или страдательное и, во-вторых, какого оно 
времени. Вас будет интересовать написание гласных в суффиксе или перед 
ним. 

5. Запомните, что у страдательных причастий прошедшего времени 
есть суффиксы –ЕНН- и –НН-. 

При помощи суффикса –ЕНН- образуются причастия от глаголов, 
оканчивающихся на –ИТЬ и –ЕТЬ: 

увидЕТЬ – увидЕННый, выстроИТЬ – выстроЕННый. 
Суффикс –НН- образует причастия от  глаголов, оканчивающихся на –

АТЬ, -ЯТЬ: 
угнАТЬ - угнаННый, засеЯТЬ – засеяННый. 
Перед суффиксом причастия –НН- пишется та же гласная, что и в Н.Ф. 

глагола перед –ТЬ. 
NB! Самыми частотными словами, в которых выпускники делают 

ошибки, являются следующие: 
Бороться, стелить, молоть, дремать – от этих глаголов I спряжения 

образуются действительные причастия с суффиксами –УЩ-, -ЮЩ-: 
борЮЩийся, стелЮЩий… 

Строить, клеить, дышать, видеть, тащить – от этих глаголов II 
спряжения образуются действительные причастия с суффиксами     -АЩ-, -
ЯЩ-: строЯЩий, дышАЩий, клеЯЩий. 
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